

## Las Igualas

La iguala era una cantidad anual, previamente ajustada para pagar los servicios que se recibían.



En los pueblos dedicados a la agricultura, la mayor parte de estos pagos se hacían en especie, siendo el trigo el producto mas utilizado, pero también se pagaba con leña, paja, aceite, vino y trabajos (peonadas).

Los agricultores recibían los servicios de herreros, herradores, carpinteros, esquiladores y veterinarios, para el funcionamiento de su explotación. Para el cuidado personal y sanitario, los servicios de barbero y médico.

En la década de los años 1.950 las cantidades que se pagaban eran:

- al herrero por cada par de mulas que poseía en la explotación 1 fanega de trigo (44 Kg.)
- al herrador por cada par de mulas ½ fanega, lo mismo al carpintero y esquilador
- al barbero por afeitar 2 veces en semana y corte de pelo cuando se necesitase 2 fanegas de trigo al año.

Esta especie de trueque también era utilizado en las tiendas, admitiendo huevos y cereales y también en los vendedores ambulantes que venían a la plaza.

Como podemos comprobar, el dinero en metálico se utilizaba poco, por esta razón, era indiferente que se llevasen o no los bolsillos rotos, cosa habitual en los niños debido a las chapas y el tejo, esto se llevaba casi siempre para jugar.



Esta forma de pago ha desaparecido por completo, los mayores de los pueblos suelen decir, "ahora como no llesves los cuartos por delante no te dan na".

José María Jiménez Rodrigo  
Villar de Cañas, febrero de 2010